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我是 1949 年生人，与共和国同龄。

1968 年北京女四中高中毕业，1969 年 1

月离京赴延安黄陵县隆坊公社小隆坊生产

队插队。1972 年 5 月入学到清华大学计

算机科学与技术系控 21 班读书，1975 年

底毕业留校做了一名人民教师，2009 年

退休。2015 年，我大学毕业整整 40 周年了，

其中做班主任的经历是终身难忘的。

清华大学对于班主任工作不设专职，

均为兼职，这是蒋南翔校长提出的“双肩

挑”。我曾经做过几届班主任，还做过计

算机系第一届国防生计 36 班的班主任。

计 36 班也是系里第一个党支部建在

行政班上的班级，其在班级建设、党团建

设、学风建设及其感情建设方面都取得了

出色的成绩。班级中同学们都有坚定的献

身国防的思想，学成后大多数人选择到与

计算机专业相关的重要国防部门工作。

国防生楚科纬同学立志毕业后到部队

基层连队，为了适应部队的生活，他在学

校时每天都跑 5000 米，按他的话是练就

一身军人的体魄。他于 2007 年 7 月毕业

离校 , 后来给我发来短信，告诉我他在洛

阳部队待了 1 个月，于当年 9 月又到合肥

的解放军电子工程学院参加培训，学习通

讯对抗指挥专业。他还介绍，这个学校管

理比较严格，自己在这边学习成绩、身体

素质和管理能力都比较强，很适应部队生

活，表现比较突出。还担任学员队见习连

长，带兵能力和管理能力提高比较大。他

非常感谢我和系里其他领导的关心、培养。

2010 年 9 月，他又写信给我说，他

在当年 3 月份从叶挺独立团调到秋收起义

红二团红一连任副连长，7 月 2 日任红一

连第 43 任连长。7 月 9 日，中共中央总

书记、国家主席、中央军委主席胡锦涛同

志亲切接见了红一连全体官兵，并与全连

官兵合影留念。2014 年他已经成长为一

名营长了。

2015 年 2 月 1 日，计 36 班留京的 11

位同学相约来看望我，我心里十分高兴与

感动，与他们一起合影留念。我感慨计

36 班班级凝聚力最强。

2007 年 6 月放暑假前，系里让我帮

助计 63 班阿衣提汗·吾拉孜汗同学落实

转系问题。我先查阅了他的有关材料和学

习成绩，然后约他面谈。通过面谈我知道

了他是新疆哈萨克族人，家住新疆乌鲁木

齐县水西沟镇东梁村，父母亲都不会讲汉

语。2005 年 8 月入学，当年他以高考成

绩和民族政策加 50 分被清华大学录取。

他是本县第一个考入清华大学的学生。

因学习不适应，他第一学期就有 3 门

功课不及格。大一第二学期休学一个学期，

第二学年在计算机系重读大一的课程。但

一些难度大的课程学起来仍然很吃力，心

情也不好，开始申请转文科系。清华大学

是允许学生转系的，可哪个系都不愿要学

做班主任的经历终身难忘

○徐玉华 (1975 计算机 )
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习有困难的学生，况且当时已经过了办理

转系的时间。

我通过与他多次交流，了解到他不玩

游戏，能够认真学习，但是毕竟学习基础

有差距，学习很吃力。我感到他转系的难

度很大，但不转系就面临试读或退学。因

此，我直接找到了新闻与传播学院，与教

务科老师面谈。她们看到他的学习成绩直

摇头，建议我与其他系联系。我坚持说他

有计算机基础，有一定的新闻报道能力，

有两种民族语言的基础，他不及格的课程

都是理工科的，贵系都是不学的。他的家

乡新疆也需要新闻媒体人才。

经过我两个小时的努力，新闻与传播

学院对他有了新的认识。她们答应向系里

领导汇报，等待消息。在此期间，我又补

充了他有良好心态、与同学相处融洽等

材料，同时又给学校统战部打了报告。7

月 20 日，新闻与传播学院对他进行了笔

试与面试，结论是笔试及格，面试文科基

础不好，可以勉强接收，但前提是必须跟

2007 级新生学习。我把此信息告诉了他，

他很高兴，因为他看到了希望。离教职工

放暑假只有一天时间了，新闻与传播学院

教务科电话告诉我可以办手续，于是我冒

雨到学院取回同意接收的信函。雨越下越

大，但我心里想的只是尽快办好手续，让

他能愉快地过暑假。我顶着大雨骑车到学

校统战部请领导在信函上签字，又到学校

请教务长签字，等最后我把接收函交到新

闻与传播学院教务科时，衣服都湿透了，

但我明白，转系成功意味着留住了一名未

来的民族干部。

2007 年 9 月，转系后他心情变好了，

树立了自信心。他在新闻与传播学院显出

计算机方面较强的动手能力，与两个系的

同学关系都很好，表示毕业后还要回新疆

工作。2011 年 6 月他毕业了，次年 1 月

他志愿到乌鲁木齐市乌鲁木齐县甘沟乡，

一个距离市区 60 多公里的欠发达山区，

并一直工作至今。“努力倾听群众的每一

个呼声，应答群众的每一个诉求”是阿衣

提汗·吾拉孜汗对自己工作的基本要求。

1999 年 9 月入学的计 94 班学生来煜

坤，入学时就是位超级胖小伙，第一学期

将要结束，他垂头丧气地找到我，说体育

3000 米长跑不及格。经过长时间谈话，

才知道他从小就没有养成好的体育锻炼习

惯，因为他学习好，体育成绩从来没有影

响他升学。他申请到体疗班的报告我送到

了体育部教务，但一开始没有批准。体育

老师下课辅导他跑 3000 米，准备体育补

考。但第二次补考时，他脸色变白，大汗

 2015 年 2 月，计 36 班 11 位同学看望
徐玉华老师（前排中）
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珠子直流，体育老师只好叫他退场。又经

过多次与体育教研部的沟通协调，最后还

是批准他去了体疗班。以后我也经常与体

疗班的老师沟通，了解他的情况。到大四

临近毕业，他的学习成绩名列年级前十名

之内，是前十名唯一在国内读博的学生。

我又多次努力争取，学校教务处最终批准

他按期毕业。后来，来煜坤师从胡事民教

授读博，2008 年 7 月博士毕业，他获得

了国家百篇优秀博士论文奖，并于 2009

年开始在英国卡迪夫大学任教。2009 年

元旦前我收到他写给我的贺卡：“徐老师：

将来无论走到哪里，我都不会忘记您对我

的帮助和关心。真诚地对您说一声，谢谢

您！”

1999 年 8 月到 2003 年 7 月，我做了

计 9 年级的级主任。当年学校实行教学改

革，整个年级 175 名学生，5 个班，不设

班主任，只有我一人承担年级主任工作。

四年中，我对 9 字班的同学倾注了大量的

心血，在他们做人、做事、做学问等方面

尽可能给与具体的指导。有位同学曾对我

说：“遇到一位好的班主任，会把我们人

性潜在意识中好的东西挖掘出来。”翻开

我编辑的《计 9 年级本科毕业生总结精选》

小册子，首页是刘奕群同学的总结，他说：

“清华园里的四年，是我生命中最充实和

有意义的一段光阴……我发现自己是一个

比入校时完整、成熟得多的人了。整个四

年的时间中一直在做的一件事情是认识自

己，找出自己能够做些什么，又如何把这

些事情做好。”同学们不断成长让我感到

十分欣慰。

2008 年 6 月初，我接到刘奕群、陈

磊（女）、靳力、王晓英（女）、张阔、

贾珈（女）这 6 位同学发给我的请柬，他

们将于 6 月 28 日在清华大学科技园阳光

厅举行集体婚礼，特邀请我做证婚人。我

欣然答应，因为我真正见证了他们的成长，

他们毕业后事业有成，都是让我感到骄傲

的优秀学子。

那天，在集体婚礼上，当程序进行到

新娘给自己母亲献花时，王晓英突然跑过

来，把一大把鲜花献给我并与我热烈拥抱。

我曾是她的年级主任，现在又是母亲身份，

我的眼泪流了出来，我为有这样一位好女

儿而骄傲。

我是从黄土地走出来的，在与学生们

朝夕相处的日子里，一方面我的为人、为

学都要为学生们起好的表率作用，要教书

育人；另一方面这些天资聪慧、朝气蓬勃

的学生们也使我得益颇多。真是相互激励、

教学相长。

徐玉华在 6 位学生的婚礼上当证婚人

上期更正
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